
IN MEMORIAM

Hommage au Professeur Roland Bernard



Roland Marcel Bernard est né à Saint-Gilles le 2 mars 1929. Après des études classiques à l'Athénée de Saint-Gilles, il entreprend la Médecine à l'ULB qu'il termine en 1954 avec distinction. Il participe alors, comme membre très actif, à l'organisation de la première revue de Médecine d'après-guerre. Roland Bernard a toujours gardé un esprit carabin et contestataire depuis cette époque où ses amis se groupaient sous le vocable " les petits besogneux ".

En 1956, il termine le post-graduat en Cardiologie avec grande distinction et décide de poursuivre sa formation à l'étranger. Il passe l'année 1957 à l'Institut national de Cardiologie de Mexico (Professeur Ignacio Chavez) où il obtient le diplôme de Radiologie cardio-vasculaire, Electrocardiographie clinique et Electrocardiographie supérieure. Il continue ensuite son cursus pendant 6 mois aux USA, partagé entre le Service de Physiopathologie de la Mayo Clinic et le Service de Cardiologie pédiatrique à la Harvard Medical School.

A son retour en 1958, il est engagé dans le Service de Cardiologie de l'Hôpital Saint-Pierre (Professeur Jean Lequime) où il va mener une très belle carrière académique (Chef de Clinique en 1979, Chef du Service de Cardiologie en 1989 jusqu'à l'éméritat en 1994).

En mars 1974, ses travaux de recherche aboutissent à la présentation d'une thèse d'agrégation intitulée " Surveillance en temps réel par ordinateur des troubles du rythme cardiaque " et une leçon publique " La mort subite ". La même année, Roland Bernard inaugure l'Unité coronaire (UC) de l'Hôpital Saint-Pierre.

A cette époque, l'UC (" quartier 10 " ou ironiquement " quartier chic ") est un modèle de qualité. La surveillance continue par ordinateur est une grande nouveauté, elle nécessite la mise en place d'une sonde dans l'oreille droite par ponction d'une veine sous-clavière afin d'obtenir l'enregistrement d'une grande onde auriculaire. L'UC est à la fois un modèle de prise en charge des patients, mais aussi un centre de recherche clinique consacré à l'étude de la physiopathologie de l'infarctus myocardique et la pharmacologie clinique.

Tôt le matin, le Professeur Bernard, dont la réputation est internationale, se donne le temps d'analyser les électrocardiogrammes avec les assistants belges et étrangers en transmettant un esprit critique et une connaissance approfondie.

Les nombreuses qualités de Roland Bernard, en particulier son humanité, son empathie, sa sagesse et son esprit scientifique, sont couronnées de nombreux titres et fonctions. Citons : Chargé de cours à l'ULB (Electrocardiographie, Pharmacologie Clinique), Directeur médical, Président de Fondations (Bekales, Loicq, Rijlant), Membre de l'Académie royale de Médecine de Belgique, Conseiller de l'Organisation mondiale de la Santé, etc.

Après la retraite, Roland Bernard se consacre avec passion à la peinture, la gravure et la musique, exprimant avec talent sa sensibilité et son amour du beau.

Le Professeur Roland Bernard nous a malheureusement quitté le 18 juin 2017, mais il laisse le souvenir d'un homme exceptionnel dans le cœur de ses assistants, ses collègues et ses amis.

Nous adressons notre plus profonde sympathie à Madame Bernard et ses enfants.

M. Renard
Service de Cardiologie, Hôpital Erasme